

BAB V

PENUTUP

Bab ini merupakan bagian akhir dari penulisan skripsi, pada bab ini disampaikan penutup berupa kesimpulan dan saran mengenai pendampingan yang telah dilaksanakan. Adapun kesimpulan dan saran yang akan disampaikan didasarkan pada hasil dari pendampingan yang telah dilaksanakan.

A. Kesimpulan

Program ini merupakan kegiatan yang melibatkan masyarakat dari awal hingga program selesai sebagai subyek dampungannya. Program ini dibuat dengan melihat masalah yang terdapat di masyarakat terutama di bidang pertanian. Masalah utama yang terdapat pada pola pertanian di desa Anggalan yaitu petani masih memiliki keterbatasan pengetahuan mengenai pertanian organik dan sangat bergantung dengan penggunaan pupuk kimia untuk tanamannya. Hal ini mengakibatkan besarnya biaya pengeluaran yang dikeluarkan petani untuk kebutuhan bertani. Selain itu terdapat kelompok tani yang belum maksimal dalam peran dan fungsinya sebagai wadah pemberdayaan bagi para petani. Sehingga dari masalah tersebut di buatlah program untuk mengatasi permasalahan tersebut.

Berdasarkan hasil penelitian yang berjudul "Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Alam dalam Upaya Meningkatkan Hasil Pertanian Desa Anggalan, Kecamatan Cikulur, Kabupaten Lebak, Banten". Maka didapatkan kesimpulan dari program pemberdayaan sebagai berikut.:

1. Program pemberdayaan yang dilakukan terhadap Kelompok Tani Sumber Alam adalah berupa pendampingan pengelolaan administrasi kelompok tani kepada anggota kelompok tani sumber alam, baik administrasi kegiatan atau administrasi keuangan. Tujuan dari program ini yaitu sebagai upaya untuk mengoptimalkan peran dan fungsi kelompok tani. Target yang ingin dicapai kegiatan ini yaitu meningkatnya efektivitas kelembagaan kelompok tani, terutama sebagai wadah pemberdayaan bagi petani. Sehingga petani memiliki tempat untuk bisa saling belajar dan bekerja sama di bidang pertanian.

Hasil dari program pemberdayaan ini yaitu anggota kelompok tani memahami pengelolaan administrasi kelompok tani dan kelompok tani mulai menjalankan kegiatan rutin untuk meningkatkan kualitas anggotanya dan sebagai upaya penguatan kelembagaan.

2. Program pemberdayaan terhadap para petani yaitu dengan merupakan edukasi pengelolaan pupuk organik dan praktik pembuatan biosaka sebagai inovasi pertanian. Tujuan program ini yaitu untuk memberikan pemahaman dan pengetahuan baru terhadap petani agar bisa mengurangi penggunaan pupuk kimia dengan mengganti menjadi pupuk organik dan memanfaatkan sumber daya di sekitar mereka. Target yang ingin dicapai kegiatan ini yaitu petani memiliki pengetahuan dan keterampilan yang luas mengenai penggunaan pupuk organik pada tanamannya, serta bisa mengurangi biaya pengeluaran untuk penggunaan pupuk kimia. Hasil dari kegiatan ini yang diperoleh petani mendapatkan pengetahuan baru tentang pengolahan pupuk organik bisa membuat Biosaka untuk digunakan pada pertanian.

B. Saran

Dalam upaya meningkatkan kesejahteraan petani, perlu dilakukan perubahan bertahap dalam pola pertanian tersebut. Edukasi kepada petani menjadi kunci dalam mendorong inovasi dan menciptakan pola pertanian yang berkelanjutan. Berdasarkan hasil dari program yang dilaksanakan terhadap kelompok tani sumber alam, berikut merupakan saran untuk penelitian ini, yaitu:

1. Pemerintah desa dapat memberikan dukungan serta memfasilitasi hal yang dibutuhkan untuk meningkatkan peran kelompok tani.
2. Penyuluh pertanian agar bisa mendampingi kelompok tani untuk mengoptimalkan peran dan fungsinya di bidang pertanian.
3. Kelompok tani bisa memperluas jaringan kerja sama dan menjadi lebih aktif sebagai wadah pengembangan bagi usaha para petani.
4. Anggota kelompok tani bisa lebih kompak dan bisa menguatkan kelembagaan kelompok tani, mewujudkan tujuan bersama yang diharapkan.
5. Bagi para petani agar mengembangkan usaha taninya dengan inovasi baru di bidang pertanian.